

Grupo de Trabajo Préstamo Digital

Consejo de Cooperación Bibliotecaria, 2024

Córdoba, 21 y 22 de marzo.



Coordinador: Antonio Morales Comalat

Cargo: Director de la Biblioteca Pública del Estado en las Palmas de Gran Canaria

Coordinador: Sara Santamaría Charro

Cargo: Jefa de Servicio de Planificación Bibliotecaria (Subdirección General de Coordinación Bibliotecaria, Ministerio de Cultura)

La primera reunión del Grupo de Trabajo de Préstamo Digital tuvo lugar el 5 de octubre de 2023 a través de la plataforma *Microsoft Teams* y su principal objetivo fue definir los objetivos del grupo de trabajo.

1. Identificación de los servicios de préstamo de libro digital en España.
2. Estudio de políticas de compras, modalidades de licencias, funcionalidades de las plataformas de gestión, etc.
3. Establecimiento de un diálogo con la industria editorial para la definición de las licencias y condiciones de adquisición.
4. Elaboración de una propuesta para la modificación de la Ley 10/2007, de 22 de junio, de la lectura, del libro y de las bibliotecas y su adaptación para la adecuación de la norma a las características específicas de los contenidos electrónicos.
5. Propuesta de buenas prácticas para la mejora de los servicios.

En esta primera reunión se expusieron problemas comunes a los que se enfrentan los diferentes proyectos de préstamo digital: abusivas condiciones de adquisición de los contenidos, diferencias de condiciones entre proyectos, descatalogación de publicaciones, poca oferta editorial en determinadas lenguas oficiales, etc.

Se puso en valor la necesidad de crear este grupo para poder analizar los diferentes proyectos de préstamo digital en España y debatir sobre tipos de licencias, compras a distribuidores y editoriales, plataformas, etc.

Se proponen como coordinadores Antonio Morales, Director de la Biblioteca Pública del Estado en las Palmas de Gran Canaria y Sara Santamaría del Ministerio de Cultura.

Se crea una carpeta compartida para poder compartir documentos de interés y trabajar colaborativamente.

Se celebró una segunda reunión el 21 de noviembre para establecer la metodología de trabajo que pondría en marcha el grupo.

En primer lugar, se decide comenzar con la "Identificación de los servicios de préstamo de libro digital en España" (Objetivo 1) y para ello, se acuerda trabajar con un documento Excel en la carpeta compartida en el que se identificarán todos los proyectos de préstamo digital que existen en España, diferenciados por tipologías de bibliotecas. También se procurará localizar un contacto de cada uno de ellos para el posterior envío del formulario.

En segundo lugar, se acuerda comenzar con la definición de un formulario para conocer distintos aspectos de todos los proyectos de préstamo electrónico en España: "Estudio de políticas de compras, modalidades de licencias, funcionalidades de las plataformas de gestión, etc." (Objetivo 2).

Se trabaja en la carpeta compartida en la elaboración del formulario añadiendo posibles preguntas relacionadas con la plataforma de préstamo, sobre los modelos de compra o contratación, sobre los títulos de licencia existentes, etc.

El 18 de diciembre se celebró otra reunión virtual en la que ponen en común el trabajo realizado individualmente en el cuestionario, se acuerda ordenar las preguntas del cuestionario por secciones (Sobre el proyecto, sobre la plataforma, sobre las licencias, sobre el uso, sobre las opciones de lectura, etc.).

La última reunión de este grupo de trabajo se realiza una revisión exhaustiva de las preguntas a incluir en el cuestionario. Ante la extensión de este se decide eliminar algunas de las preguntas propuestas y se propone realizar una segunda encuesta en función de las respuestas del primero.

Se acuerda convocar la siguiente reunión cuando se finalice el diseño de la encuesta.

Los objetivos del grupo para 2024 son el envío del cuestionario, análisis de las respuestas recibidas y elaboración del posterior estudio sobre políticas de compras, modalidades de licencias, funcionalidades de las plataformas de gestión, entre otros, de los servicios de préstamo de libro digital en España.

El resto de los objetivos se trabajan simultáneamente en los diferentes debates que se establezcan en las reuniones.